
Рекомендации для родителей   

«Как строить отношения с подростком» 
Чтобы успешно пережить все приключения подросткового возраста и 

родителям, и подросткам, нужно хорошо представлять, как выходить из 

критических ситуаций. В этот период каждый в семье начинает по-новому видеть 

окружающих, все должны как бы заново знакомиться друг с другом. Пройдете ли вы 

этот этап с наименьшими потерями, будет зависеть от того, что преобладает в семье 

– любовь или страх. 

Для того чтобы заложить основы будущих перемен в ваших с подростком 

отношениях, мы предлагаем следующее: 

Ó  Вы, родитель, должны четко изложить подростку свои страхи и опасения, 

чтобы он мог вас понять. 

Ó  Вы, подросток, должны честно рассказать о том, что происходит с вами, и 

постараться сделать так, чтобы вам поверили. Вы должны тоже рассказать о своих 

страхах и знать, что вас выслушают без критики и осуждения. 

Ó  Вы, родитель, должны показать свою готовность слушать и понимать. 

Понимание вовсе не означает всепрощение. Оно просто создает твердую основу, на 

которой можно строить дальнейшие отношения. 

Ó  Вы, подросток, должны объяснить родителям, что нуждаетесь в том, чтобы 

они выслушали вас, не давая советов, пока вы сам не попросите их об этом. 

Ó  Вы, родитель, должны понимать, что подросток вовсе не должен обязательно 

следовать вашим советам. 

Только при учете всего этого возможен осмысленный диалог между двумя 

равноправными людьми и в дальнейшем развитие новых конструктивных форм 

поведения. 

 

«Разговор с подростком на взрослом языке» 
Родители часто встречаются с проблемой, что в подростковом возрасте дети 

становятся более замкнутыми, неуправляемыми и намеренно противоречат 

взрослым. Часто это возникает из-за того, что родители слишком беспокоятся за 

своих детей: за их безопасность, или, например, успеваемость. Но дети уже выросли 

и учатся принимать ответственность за свои решения. 

Подросткам хотелось бы спросить совета у родителей о том, как лучше 

реализовывать их собственные идеи и решения. Им хочется общаться с родителями 

«на равных». Но часто родители, беспокоясь за своих детей, стараются 

контролировать все действия подростков. Дети, рассчитывая на помощь родителей, 

сталкиваются со многими запретами и воспринимают это как недоверие. Поэтому 

нужно и очень важно найти в себе силы, чтобы признать, что ваш подросток уже 

вырос и достоин разговаривать с вами на «взрослом языке». 

Рекомендации родителям 
Безусловно, все зависит от конкретной ситуации и метод влияния на подростка 

надо подбирать индивидуально. Предлагаем несколько вариантов: 

Ó  Создать нестандартную ситуацию, когда подросток ожидает с вашей 

стороны сопротивление, недоверие, а взамен получает искренность и помощь в 

решении его вопросов. 



Ó  Поддержать одно из увлечений подростка, по возможности, направляя его 

(например, если подросток экспериментирует со взрывчатыми веществами, 

подарите ему набор «Юный химик», в котором не предусмотрено опасных опытов и 

обеспечьте место для занятий). Немаловажным есть проявление заинтересованности 

родителей в хобби их детей. 

Ó  Учредить семейную традицию, когда семья, собираясь вечером вместе, 

делится событиями, которые произошли с каждым из них в течение дня. 
 


